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田笙曲会
王汝刚

! ! ! !国画大师戴敦邦先生热爱民族文化，钟情昆剧艺
术，仿佛江南水磨腔之音，更能激起他的创作灵感。清
晨，戴先生来到画室，打开复读机，随着优雅的昆剧旋
律，放开嗓子，深情地吟唱，直唱得摇头晃脑，满身大
汗，憨态可掬，这才休息片刻，然后磨墨调色，开始新一
天的创作生涯。随着他妙笔生花的勾画，笔端杨贵妃、

唐明皇、孙中山、
典当老板、跑堂
伙计、山村姑娘
……一个个不同
年代、不同阶层、

不同性别的人物跃然纸上，灵动鲜活，呼之欲出。
知夫莫如妻。戴师母沈嘉华女士非常支持丈夫的

爱好，夫妇俩办起了昆曲社。戴先生是交通大学教授，
当时学校安排他居住在城乡结合部的田林新村，戴先
生取“田园深处笙歌响”之意，命名田笙昆曲研习会。
曲会开张之日，我也应邀参加。发现曲社成员不

少，无论是老教授，还是年轻学生，个个都是昆剧发烧
友，谈起艺术如数家珍。被公推为曲会会长的戴先生满
面春风和夫人一起恭迎宾客。当昆曲表演艺术家蔡正
仁、梁谷音等出现在曲会时，引起不小的轰动。不过，曲
会会员毕竟是高雅艺术的知音，举止优雅，谈吐文明，
看见偶像出现，立即含笑让座，点头问候。这种含蓄的
表现与明星演唱会上的发烧友截然不同，前者像外冷
内温的热水瓶，后者像一触即发的铁板烧。
开幕仪式极其简单，戴先生作简短讲话后，大家就

开始唱曲。尽管艺术水准不同，每个人都很投入。那天，
我还差点出洋相，原来，轮到戴先生演唱时，他手捧曲
谱，幽默地说：“我唱昆曲，只要唱得大家不困着就可以
了，现在唱一段我的保留剧目……”这时，曲会成员异
口同声报出曲名：“剥蹄髈。”我忍不住笑了，心想，原来
昆剧俗得可以，连猪猡的蹄髈也能上曲谱……戴先生
开口一唱，我才明白，原来他唱的是《长生殿》中李龟年
的唱段：“不提防余年值乱离……”哦，是“不提防”，不
是“剥蹄髈”，想想难为情。
那次曲会活动结束，戴先生接受电

视台记者胡茜的采访，他谦虚地说：“我
们组织曲会目的只有一个，就是为振兴
昆剧贡献一份力量，目前昆剧处于低谷，
但是我坚信，不久将会迎来辉煌。”应当说，戴先生的预
言是有前瞻性的，果不其然，!""#年中国昆曲被联合
国列为“人类口述和非物质文化遗产代表作”榜首。
弹指一挥间，转眼二十年过去了。令人兴奋的是，

在戴先生的主持下，田笙曲会依然红红火火。前不久，
还举办了庆祝二十周年演唱会，我欣喜地发现，曲会人
员增加了，年龄降低了，演唱水平提高了。在发言中，大
家由衷地感谢戴先生为曲会所作的努力，坚持组织演
唱，出版通讯刊物，扩大了曲会的社会影响。
艺术贵在创新和坚持。戴敦邦夫妇在传承民族文

化方面花费了不少财力物力，此情此举，有目共睹，令
人感动。同时，戴先生对民族文化的热爱、钻研与痴迷，
也深深影响滋养了他的绘画艺术作品，无论是取材于
古典文学名著的插图，还是根据唐诗宋词意境而创作
的诗意画，乃至汲取京、昆剧经典折子戏而绘制的戏曲
人物以及旧上海世俗百态，辛亥革命人物百图等……
一部部大作无不细腻生动传神。戴先生坦言，这是民族
戏曲中“亮相”对他的启发。此言不虚，不少优美的舞台
动作，通过他的笔端，展现于丹青尺素之上，动人心魄，
流芳百世。戴先生正是以其大俗大雅、充满“中国派头，
中国风情”的巨作，为当代美术宝库增添了财富。
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! ! ! !那是我住过的最小的房间，却是窗
景最美的一年。
到纽约的第一年，我住在纽约国际

公寓 （$%&'()* +,-），跟现在举目皆
是的“某某国际公寓”的小区概念不
同，那是一栋非营利机构运营的青年宿
舍，外观是古朴的独栋石造建筑，已被
列为美国国家古迹，这个机构在成立一
百多年之间，已经在欧美各大城市建立
广泛的校友网络，不过一开始成立的契
机，据说跟一位中国留学生有关。

./0/年前后，一位基督教青年会
（,1-2） 的干事在公寓现址附近的河
滨大道上，遇见一位寂寞的哥大中国留

学生，于是决定募资筹办一所能让来自各地的国际学
生交流的宿舍，进而培养长期跨国友谊，那些一开始
出资盖楼的人名都刻在入口处，都是赫赫有名之人，
包括好几名洛克菲勒家族成员；前国务卿基辛格；联
邦银行总裁沃克尔；以及巨富投资家索罗斯的太太黛
西。在这所学校寄居过的学生，除了寂寞的哥伦比亚
大学留学生、也有来自附近几所艺术学校———茱莉亚
学院、曼哈顿音乐院，以及神学院、纽约大学的学
生。为了让害羞的外国学生有机会认识人，全楼住户
约来自一百多国的七百多名学生，每天到餐厅同进早
餐，另有交流活动可以自由参加，也有学生自发举办
联谊活动。洗澡如厕用的
是公共卫浴，一层楼分男
女两处，为了洗澡，每天
至少必须通过走廊一次，
这大概也是逼迫宅男宅女
们走出自己的阁楼，偶遇
一两名来自世界另一角落
的楼友，也许其中便有未
来的杰出名人或是某国元
首之子，建筑师贝聿铭跟
花旗集团 -34 潘迪特就
曾寄居过国际公寓。
但是入住国际公寓之

际，对于那栋古老楼房的
前尘往事我是一概不知，
只是一个单纯的留学生，
独自一人初从小台北来到
纽约大都会，下飞机后乘
车，扛着行李进门，只知道
接下来一年这就是我的
家。房间是新粉刷好的，衣
柜书桌床一应俱全，放进
那个小房间里就差不多满
了，那个充满无限可能的
大窗，正是当时我看世界
的写照，自己很小，景色却
很宽广。有人说到了冬天，
公寓在枯枝寒鸦的围绕之
下，很像一所精神病院，实
际上内部房间的设计确实
有点像，一个个不到十平
方米小方形房间门上竖着
铁条，房里还放了一个洗
面台，不过幸好，没有马
桶。当然那扇巨大的面街
窗户，证明了这确实是纽
约著名的国际学生宿舍，
不是医院，也不是精神病
房，窗外的美景更是让我
忘却了房间里的狭窄。
我的窗下是种满樱树

的樱花公园，隔着公园相
望的，又是另一栋国家古
迹“河滨教堂”，这是美国
第一所跨种族（原本黑人、
白人各自得去不同的教

工作联系卡的启示
柴俊勇

! ! ! !近日! 中共上海市

委统战部就笔者今年递

交的 "人民政协要善于

借助社会智库力量履职

的建议#上门答复$在互

动沟通中达成了共识! 不能就提案办提

案! 而是要把这个提案办成充分发挥民

间智库参政议政作用! 并从中发现社会

治理的人才!凝心聚力$这就是当下中国

已经走上有自己特色的民主政治道路的

重要表征$ 由此我想起了延安时期著名

的李鼎铭先生为党中央提意见的史实$

!"#!年!李鼎铭以无党派身份在陕

甘宁边区第二届参议会上提出 %精兵简

政&的议案而受大多数议员的赞同!更获

得毛泽东同志的大力支持$ 毛泽东同志

当年在这个议案上批语道'%这个办法很

好!恰恰是改造我们的机关主义(官僚主

义(形式主义的对症药$&后来!李鼎铭的

建议成了当时陕甘宁边区的一个深得民

心的政策而贯彻下来! 推广到敌后各个

抗日根据地$

最近! 李克强总理对领导机关坏作

风痛加批斥! 下决心切实破除行政机关

的审批%当关&!公章%旅行&!公文%长征&

的乱现象! 此症结的实

质是机关干部心中缺乏

一种情$通常说办事情!

要办成事必须要带着

情!对工作的激情!对群

众的感情$

交谈结束后! 市委统战部党外工作

处工作人员给了我一张名片!一看!是工

作联系卡$这张卡既有处长(副处长的办

公电话和手机! 又有一般干部的办公电

话和手机)既有互联网的网址!又有传真

机的号码! 其目的就在于可以随时找到

人(办成事$市委统战部通过工作调研已

经有了一个 $%&&&人的党外人士名单!

这张工作联系卡就可以成为联结党外人

士的桥梁和纽带$民间有高手!只要我们

党的各级政府能真心实意接受来自民间

智库的建言献策! 并能将这些合理的建

议(提案转化成现实的政策和策略!那么

成千上万的李鼎铭式的%智者&就会云集

过来$

这不仅会推动政府决

策科学化和民主化! 也为

民间机构向政府提供意见

建议开通了渠道$

堂）、跨教派的国际教堂，
壮丽的哥特式钟塔让教堂
以及其他附近的楼房都显
得矮小，那个钟塔就是我
上学第一年每天早晚看的
风景，那时有眼不视泰山，
不知道钟塔里有世界最大
的钟琴———共有七十四个
钟，还有许多成就非凡人
士亲临演讲过：马丁·路
德·金博士、前南非总统纳
尔逊·曼德拉、甚至连斐德
尔·卡斯特罗都在 .///年
来过一次。
在我搬进这幅窗景后

的第二十天，发生了曼哈
顿下城区的“/·..”攻击
事件，那个事件影响美国
甚巨，也影响了当时所有
住在国际公寓里的人之后
的际遇。
事隔十余年，今年春

初，接到国际公寓的电
邮，邀请周末有空的校友
回巢一同早餐，并帮忙打
扫樱花公园。我到了公
园，公园处的小哥把工作
手套分配下去，大伙开始
一铲一铲地培土均匀覆盖
在地表上，过了一阵子，
早餐好了，我们便走进大
厅吃早餐。

国际公寓历史悠久，
所以回巢的“校友”从在
纽约市政府工作的六十岁
妇女到二十岁刚从伦敦来
到纽约读法学院的阿拉伯
裔少年都有，不知为何自
然而然分成两桌，“/·..”
事件前与事件后两桌。我
们这桌有如白头宫女，讲
了一下“/·..”那天，自己
干了什么，听到什么，谁死
了，谁受伤了，然后就各自
盯着半空的咖啡杯发呆了
一阵，直到再不回公园干
活事情就做不完了。
那些酸楚的回忆暂时

不去想，因为那天阳光极
好，天空极蓝，河滨教堂
的钟塔在蓝天衬托下看起
来更大更美了，我在国际
公寓的回忆，也差不多告
了一个段落。

小套房与收音机
陈 雪 &台湾'

! ! ! !小学毕业那个暑假，我每天跟弟弟妹妹到丰原一
菜市场摆摊，整整两个月，假期里日日要去做生意，
心中总有不愿意，但父亲说，开学时会送我一台收音
机，为此，我乐意了。我们的摊位旁是卖养乐多的阿
姨，生意清淡时，我们会躲在她的阳伞下休息，喝免
费的养乐多，
忙碌起来，她
会帮忙照看年
纪小的弟弟。
热闹有时，冷
清有时，我总想着多赚点钱，自己赚钱买来收音机，
一定很有成就感。
假期结束，父亲依照约定，买给我有双卡座的收

录音机，当时就要六千多元，非常昂贵精美 5可惜我
已忘了品牌6，那是我个人所拥有的第一台播放音乐
的设备，感觉有了某种将自己与其他同龄小孩区别的
标志。
这台收录音机陪伴我多年，上了国中，跟着同学

听流行歌曲，读高中，用来学英文，到北部读大学，
为数不多的行李中也少不了它，我就放在宿舍的书桌
上，一次竟在收音机底下发现一个蚁窝，相当骇人。
高中大学多少次搬家，即使后来我已经拥有全套可以
播放 -7的音响设备，我仍珍惜着那台收录音机。

大学毕业第一年，我没去做一般中文系毕业该做
的工作，铁了心要写小说，天真认为写作要经历“世间
百态”，拥有“更多故事”，仓促间我在台中市北屯区某
旧大楼里租了一间小套房，月租五千元，居住质量极
差，房屋老旧，仅有的对外窗面对天井，几乎不见日光。

但我悉心将小套房布置，以书架区隔成一房一
厅，有个小料理台可以用来煮面，我白天到处打工，
几个月下来已经知道不是我选工作，而是工作选择

我，我学会骑摩托车，日日奔波在台中
市区，做过服务生、店员，待过 89:、
画廊、西餐厅，还差点跑去做直销卖灵
骨塔。那时明白自己的天真带来苦楚，
但回不了头，个性执拗的我也拉不下脸

对谁求助，很少跟朋友联络，怕人知道我的窘迫，鲜
少回家，不想面对父母的担心，那时最常与我为伴
的，就是那台收录音机。

屋里暗暗的，白日也要开着灯，常听见邻居吵
架，油烟味会从窗口飘入，屋子狭窄，我索性把椅子
撤了，席地在矮桌上写稿，未免寂寞，镇日开着收音
机，让电台里的声音，使屋子里有点人气。我住三
楼，楼梯间杂乱不堪，电梯摇摇晃晃，同一楼层住着
谁根本不知道，我收听各种电台，从最流行的到最庸
俗的，白天的时间用来赚钱，夜晚则熬夜做自己的
事，年轻的生命用得奢侈，却仍感觉时间不够。我从
李季准的“感性时间”听到李文瑗的“午夜琴声”，
我端坐书桌前读小说，或抄写着外国翻译小说，或写
着自己散乱小说的草稿。因为怕黑，屋里灯光大亮，
收音机放在床铺边的小书架上，入夜后频道一直停在
中广，李季准先生时常访问一些素人，来自生活里各
行各业，那充满着现场感的录音方式，常令我莫名感
动。或许因为那时的我也正在浩瀚人海里茫茫地求
职，艰难而孤独地求生，固执而茫然的我，才二十三
岁，还不知道将来的人生是否有机会出版自己的小
说。睡前我将灯关掉，躺在霉味浓重弹性已失的老旧
弹簧床，还让收音机继续播放，我将声音转小，几乎
只剩下耳语的音量，年轻的我，对未来的无知与恐
惧，倔强而惶恐，我在音乐与人声里昏昏睡去，睡梦
中，梦见了广播里的节目，那些看不见的画面都成了
真实的影像，时间具体推移，真实中暗无天日的生
活，又变成梦里淡淡的日光将我照醒。
后来我脱离了那个噩梦小套房，将收音机转送给

一个喜欢老机器的朋友，无情地与它告别，不到两
年，我出版了第一本小说。

我
与
白
玉
兰

何

晴

! ! ! !白玉兰这种花，用上
海话说，美得很有腔调。
每年春天刚刚到，冬天的
寒气尚未消退的时候，她
就默默地含苞待放，然后
一夜之间，繁花盛
开，缤纷满树，白
的如雪，粉的如
玉，开得一点都不
矜持，就是热烈地
全然绽放，然后也
就几天过后，她就
凋谢萎落，零落成
泥碾作尘，不与那
些桃红柳绿为伍，
保住自己的气节，
空留你们的念想。
所以我一直觉得，上

海把白玉兰当市花，还真
有些讲究，高洁自不必
说，还有些符合上海文化
精神的地方，比如开放时
朵朵向上，就体现的是上
海人一种在任何时候都洁
身自好、尽力把日子过完
美的劲头儿。上海电视节

奖的最高奖命名为“白玉
兰”奖，也是特别合适
的，唯有这种淡雅如兰，
大气尊贵的花能配得上在
艺术上追求完美的艺术家

们，纯洁、公正、
艺术至上。
我还是在北京

电影学院上学的时
候，知道了白玉兰
奖，记得前几届的
白玉兰奖是面对国
际的，最佳电视剧
都是发给外国的佳
片，那时候就觉
得，嗯，上海评奖
大气！毕业后我来

到上海大学影视学院教
书，教的是纪录片课，我
第一步就是找到获得白玉
兰奖最佳纪录片奖和提名
奖的那些片子，放给学生
们看，跟他们在课堂上热
烈地讨论。后来，离开了
教师岗位，我开始写作电
视剧，而白玉兰奖也开始
成为国内代表整个行业肯
定的重要奖项，越来越得
到大家的关注。

从 !00; 年起，白玉
兰奖设立了电视剧最佳编

剧奖，既然是国内最重要
的奖项之一，盼望能有被
提名的作品成为我们每一
个编剧的梦想，当然，我
目前离这个梦想还是有差
距的，但是我可以很骄傲
地说，每一年得奖的最佳
编剧，几乎都是我的朋友
或同学，每次电视节也都
是我们呼朋唤友聚会的好
日子。在白玉兰论坛上，
在聚会的时候，大家把酒

言欢，畅谈创作过程中的
艰难，如何突破，真是同声
同气，倍感温暖。
这两年，我都被选为

白玉兰奖电视连续剧类别
的选片人，一开始我也是
诚惶诚恐，我行吗？但是工
作人员的认真和严谨让我
放下心来，而能够有机会
把去年的所有电视剧佳作
一网打尽地学习一遍，也
成为我专业进步的好机

会，这也让我很骄傲地感
觉，嗯，跟白玉兰奖的缘分
又深了一些，让我更加为
那些获奖的同行高兴和赞
叹。当然，我也希望能早日
离开选片人的岗位，只要
有作品入选，就可以“避
嫌”了，我是那样矛盾地盼
着那一天赶紧来临。哈哈。

又是一年白玉兰奖，
花开的季节已过，但艺术
之花开得正好。

俞 涌
扑萤

（四字传媒用语）
昨日谜面：新新人类

时尚范（汪国真诗集）
谜底：《年轻的潮》

（注：潮，新潮）
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